

Objetivo: asegurar la viabilidad de la farmacia rural



De las 666 farmacias que hay en Extremadura, Badajoz capital concentra 63 y Cáceres 38. Las otras restantes se encuentran en el resto de pueblos y ciudades de la comunidad autónoma: 316 en la provincia de Badajoz y 249 en la provincia de Cáceres. De todas ellas, a un total de 33 se les ha aplicado el Índice Corrector de los Márgenes (farmacias VEC).

El pasado otoño, más de 200 farmacéuticos de la región participaron en las IV Jornadas Farmacéuticas de Extremadura, donde se puso de manifiesto la necesidad de que estos profesionales se integren en el sistema sanitario para poder interactuar con los médicos y, por ejemplo, poder acceder a las historias clínicas de los pacientes. Durante la primera de las mesas redondas, bajo el título 'Retos de la Farmacia Asistencial en el medio Rural', se abordaron diferentes experiencias que son ya una realidad y un ejemplo en otras comunidades como Castilla y León, donde las farmacias están integradas en el sistema

sanitario "y pueden comunicarse de forma directa con el médico, e integrar distintos aspectos de salud en la historia clínica del paciente". También hay experiencias de participar activamente en diferentes campañas de salud pública, como puede ser la vacunación, "donde se están consiguiendo excelentes resultados", señaló el presidente del Colegio de Farmacéuticos de Cáceres, **Juan José Hernández**. Asimismo, se puso de relieve la necesidad de asegurar la viabilidad de la farmacia rural como pilar fundamental en los pueblos, donde en muchos casos el farmacéutico es el único profesional cualificado que atiende a la población de forma presencial y directa.

Fundamental

En esta misma línea, Hernández, entrevistado recientemente por IM Farmacias, sostiene que "estas farmacias son fundamentales para el arraigo territorial, con una aportación clara frente al reto demográfico". Hace hincapié en que, en la provincia de Cáceres, la farmacia rural es mayoritaria, "jugando un papel fundamental como puerta de acceso al sistema sanitario". Justifica que, "para que este papel sea más efectivo, hace falta una integración plena, creando vías de comunicación directas y bidireccionales entre las farmacias y los distintos agentes sanitarios de los servicios de salud".

Recuerda que "no podemos olvidar que la principal función de la farmacia comunitaria es la de hacer llegar la medicación a la población en condiciones de igualdad y seguridad, garantizando que los medicamentos sean utilizados de la mejor forma posible". Destaca que esta función, "principal razón de ser de la farmacia comunitaria", tal y como insiste, debería asegurar la viabilidad de todas las farmacias. "Sin embargo, la Administración, en su afán de garantizar la sostenibilidad del sistema sanitario, en numerosas ocasiones ha puesto el ojo en la prestación farmacéutica, impulsando medidas de control que solo afectan al último eslabón de la cadena, olvidando que la

farmacia no es quien origina el gasto”, lamenta. Además de esta ocupación fundamental, “se debería aprovechar la red de oficinas de farmacia y el potencial del farmacéutico, como agente de salud cercano y accesible, para la provisión de otros servicios que han demostrado

sobradamente que son eficientes para el sistema, por lo que deberían ser remunerados de forma independiente a la dispensación de medicamentos”. En Extremadura, “hasta ahora, solo se ha tenido en cuenta este potencial de la farmacia comunitaria para la dispensación de metadona, dentro de un programa de reducción de daños, por lo que está claramente infrutilizada”.

“LAS FARMACIAS RURALES SON FUNDAMENTALES PARA EL ARRAIGO TERRITORIAL”

ConóceMe llega a Extremadura

La Sociedad Española de Farmacia Clínica, Familiar y Comunitaria (SEFAC) y los COFs de Badajoz y Cáceres han firmado este marzo un convenio con el objetivo de fortalecer el proyecto educativo ConóceMe, que permitirá que los adolescentes de Extremadura valoren mejor la utilidad de los medicamentos, así como el papel del farmacéutico comunitario como asesor en la materia. “Gracias a este convenio, podremos acercar el medicamento y la labor del farmacéutico comunitario a los adolescentes extremeños. Ambas entidades lo harán posible. El objetivo es implantar en la sociedad la visión del farmacéutico comunitario como un facultativo experto en educación sobre el medicamento que contribuye a la mejora de la salud pública más allá de la dispensación”, señala **Celia de Miguel**, presidenta de SEFAC Extremadura. +

NÚMERO DE OFICINAS DE FARMACIA · 2023

	Total	% sobre España	% sobre CC. AA.
España	22.222	100,0%	
Extremadura	666	3,0%	100,0%
Badajoz	379	1,7%	56,9%
Cáceres	287	1,3%	43,1%

MEDIA HABITANTES POR FARMACIA · 2023

	Total	En capital	En provincia
España	2.161	1.947	2.279
Extremadura	1.580	2.440	1.427
Badajoz	1.755	2.384	1.629
Cáceres	1.350	2.532	1.170

VENTA MEDIA POR OFICINA DE FARMACIA · 2023

	Total	% sobre España	% sobre CC. AA.
España	841.067	índice 100	
Extremadura	608.173	-27,7%	índice 100
Badajoz	675.446	-19,7%	11,1%
Cáceres	519.335	-38,3%	-14,6%

GASTO FARMACÉUTICO DISPENSADO EN FARMACIA · 2023

	Total (euros)	% sobre España	% sobre CC. AA.
España	18.690.194.833	100%	
Extremadura	405.043.196	2,2%	100%
Badajoz	255.994.045	1,4%	63,2%
Cáceres	149.049.151	0,8%	36,8%

DISTRIBUCIÓN DE LAS OFICINAS DE FARMACIA · 2023

	En capital	En provincia
España	7.879	14.343
Extremadura	101	565
Badajoz	63	316
Cáceres	38	249

FARMACIAS VEC · 2023

	Farmacias índice corrector	% sobre total farmacias
España	707	3,2%
Extremadura	33	5,0
Badajoz	3	0,8
Cáceres	30	10,5

PRESUPUESTO SANITARIO PER CÁPITA · 2024

	Media en euros	Evolución
España	1.723	4,05%
Extremadura	2.199	3,43%

SISTEMA NACIONAL DE SALUD · 2022-2023

	Número de envases facturados al SNS. Miles			Gasto medio por envase facturado del SNS. Media. En euros			Gasto total a través de receta oficial del SNS. Media. En millones de euros		
	2022	2023	Evolución	2022	2023	Evolución	2022	2023	Evolución
España	1.086.031	1.119.979	3,13%	11,35	11,36	0,11%	12.326	12.726	3,24%
Extremadura	30.375	31.243	2,86%	12,04	12,07	0,23%	366	377	3,10%

EVOLUCIÓN DEL PRESUPUESTO SANITARIO · 2017-2024 (MILLONES DE EUROS)

	2017	2018	2019	2020	2021	2022	2023	2024
España	58.802	3,81%	2,99%	4,18%	7,80%	4,35%	7,69%	83.437
Extremadura	1.566	4,18%	5,34%	3,01%	7,65%	6,88%	10,03%	2.317

Fuentes: CGCOF, Ministerio de Sanidad, INE. Elaboración: IM Farmacias.